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S.E.: Estamos muy contentos de recibir en una reunión de trabajo al Presidente Wahid, 
recibirlo con su esposa, su familia y su comitiva. Estamos muy contentos también de las 
coincidencias que hemos tenido en esta conversación, en donde se ha pasado revista a 
temas muy importantes, respecto de los cuales el Presidente Wahid quisiera conversar 
con ustedes. 
 
Presidente Wahid: Muchas gracias por recibirnos su excelencia, y también a la prensa 
quisiera agradecerle por estar presentes aquí. La idea de visitar Chile, aunque una visita 
bastante corta, es para aprender más acerca del país, de los esfuerzos que está haciendo 
el país, tanto para modernizar el país, sin perder su identidad real. Eso es por una parte, 
y también cómo el país está desarrollando marcos de cooperación con los distintos 
países. Sin ese tipo de cooperación no va a ser posible que nuestros países sean fuertes. 
Yo pienso que ese es el principal objetivo que tiene mi visita, conocer ese aspecto. 
Quiero agradecer al Presidente y espero que él también pueda visitar mi país. 
 
S.E. Bueno, quisiera sólo agregar que en las reuniones con el Presidente Wahid hemos 
pasado revista a distintos temas, me ha informado lo que fueron las importantes 
reuniones de OPEP en Caracas, el resultado de sus conversaciones con los Presidentes 
Cardoso y de La Rúa, y también, por cierto, cuáles son los temas de interés común que 
tenemos, la forma en que hay elementos que queremos abordar en el próximo miting de 
APEC en Brunei, así como los temas de comercio bilateral y de intercambio en el 
ámbito cultural. 
 
Ambos países hemos tenido desafíos importantes para poder fortalecer nuestras 
instituciones democráticas, y también para poder enfrentar las consecuencias de la 
reciente crisis económica.  
 
Hemos conversado sobre el proceso de recuperación económica de Indonesia y la forma 
en que esta recuperación puede también servir para el incremento de nuestras relaciones 
bilaterales. 
 
Estamos seguros que la visita del Presidente Wahid va a permitir fortalecer los lazos de 
Indonesia con Chile y, por qué no decirlo, del esfuerzo que se está haciendo en torno a 
la gran cuenca del Pacífico, de poder desarrollar elementos crecientes de 
complementariedad de nuestras economías. 
 
Y, por último, también hemos buscado lugares de convergencia e interés común, en la 
forma en que estos dos países que están haciendo un esfuerzo por desarrollarse, se 
inserten en un mundo global y en los desafíos de los distintos foros internacionales. 
 
Presidente Wahid: Yo creo que el Presidente se ha olvidado de una cosa, y esto es que 
hemos venido aquí para aprender, aprender de la experiencia de Chile en ayudar en 
materia de derechos humanos. Tenemos que aprender de Chile acerca de ese punto. 
 



S.E. Bueno, yo diría que es un aprendizaje recíproco el que en este ámbito tenemos que 
hacer y, en consecuencia, no me cabe duda que vamos a poder avanzar juntos en algo 
que es particularmente difícil en nuestros dos países, por los hechos que hemos tenido 
en el pasado.  
 
Pregunta: ¿Qué posibilidades reales hay de que el ex dictador de su país sea juzgado, 
considerando la decisión de la Corte que lo exculpó? En segundo término, dada su 
condición de teólogo, ¿qué justificación ética hay para juzgar a ex dictadores que estén 
con su salud deteriorada? 
 
Presidente Wahid: Hay dos cosas que tenemos que recordar en este sentido. Como Jefe 
de Estado y como Jefe de Gobierno tengo que respetar las decisiones del Poder Judicial 
y del gobierno. Pero ciertamente tenemos nuestro propio sentido de justicia también, 
por lo tanto el tema, desde mi percepción, con respecto al ex Presidente Suharto, es una 
decisión de la Corte. Pero para mí es difícil de aceptar. En todo caso, tenemos que 
demostrar respeto por el Poder Judicial en este sentido. Y hay otras cosas también en las 
cuales tenemos que analizar la participación que tuvo el ex Presidente Suharto, y pienso 
que se va a dar sentencia en uno de esos casos. Pero una vez que se da la sentencia, o 
una vez que se dé, entonces allí le voy a dar su perdón. 
 
Pregunta: Considerando la grave crisis internacional económica que vivió en los últimos 
dos años el mundo, de la cual a muchos países le ha costado mucho recuperarse, ¿qué 
piensa de esta alza del precio del petróleo que ha complicado a muchos países, incluido 
al nuestro? ¿Cuánto cree usted que va a pasar para que vuelva a precios razonables para 
el mundo el precio del petróleo y en qué precio cree usted que se va a estabilizar? 
 
Presidente Wahid: Creo que la Cumbre de Caracas ha decidido sobre lo que se ha 
denominado precios justos, un precio que pueden pagarlo los compradores y, al mismo 
tiempo, un precio que va a permitir a los productores desarrollar sus propias economías. 
De hecho, la reunión de Caracas prácticamente acordó o está de acuerdo sobre el 
principio de la moderación en materia de precios. Y el mismo Vicepresidente Al Gore 
habló sobre esto hace dos meses atrás más o menos, acerca de cuál era mi política de los 
precios del petróleo, y yo le dije que nosotros tenemos nuestro presupuesto de 20 
dólares americanos por barril, y el mundo puede llegar a un punto intermedio entre 20 y 
30 dólares americanos por barril, entre 25 y 26 dólares por barril podría ser el precio 
intermedio a los cuales se podría llegar. Y el Vicepresidente Gore me agradeció por 
haberle mencionado esto.  
 
Yo pienso que yo pude convencer también a los otros productores en Caracas que ésta 
es la política correcta que hay que seguir. Así que veo este asunto de la fijación de 
precios como algo que se va a resolver pronto, con la reunión de los ministros de la 
OPEP en su sede en Caracas. Y aparte de esto, hay también un asunto sobre la fijación 
de precios en sí. El mundo ahora culpa a los países de la OPEP por tener un precio tan 
elevando, por fijar este precio tan elevado, pero en realidad las demostraciones en París 
han demostrado a todo el mundo que los países mismos están equivocados en este 
sentido, porque colocan impuestos muy elevados sobre el petróleo, para permitirles 
desarrollar armas sofisticadas que no se necesitan en este mundo, ya no se necesitan 
más.  
 
Quisiéramos hablar sobre la balanza, y tal como lo dijo el Presidente Clinton ante la 



Duma Soviética, cuando se habló sobre los misiles nucleares. Ahora, entonces, depende 
de los países en vías de desarrollo tomar medidas para bajar ese precio.  
Muchas gracias.  


